

ARMED REVOLUTIONARY ORGANIZATIONS OF MEXICO

DOCUMENTS AND PUBLICATIONS

El Despertador Mexicano

REEL 2 FOLDER 20

MANDEVILLE SPECIAL COLLECTIONS LIBRARY

UNIVERSITY OF CALIFORNIA, SAN DIEGO

El Despertador Mexicano

LA VOZ DE LOS SIN VOZ

MÉXICO

NUEVA ÉPOCA

NÚMERO 34



PERIÓDICO DEL EJÉRCITO ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL.

EJÉRCITO ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL.

18 de mayo de 1996.

A: La Sociedad Civil Nacional e Internacional.

Donde quiera que se encuentre. Disculpad señora sociedad civil, que os disraiga de vuestras múltiples ocupaciones y retiradas angustias. Sólo os escribo para deciros que aquí estamos, que seguimos siendo nosotros, que la resistencia es todavía nuestra bandera y que todavía creemos en usted. Por lo que pase seguiremos creyendo. Porque la esperanza, señora de rostro difuso y nombre gigante, es ya en nosotros una adicción.

Vuesa excelencia sabrá ya que el horizonte se encapota de un gris que va para negro con la misma celeridad que marcha la venta de nuestra historia. Sin embargo, sabed que la libertad sigue estando ahí adelante, que sigue siendo necesario luchar y que la historia todavía espera quien le complete las planas. Así las cosas, y temiendo que no os veamos de nuevo, aceptad estas tres definiciones que vienen muy a pelo para días aciagos como los que nos esperan:

Libertad. Dice Durito que la libertad es como la mañana. Hay quienes esperan dormidos a que llegue, pero hay quienes desvelan y caminan la noche para alcanzarla. Yo digo que los zapatistas somos los adictos al insomnio que la historia desespera.

Lucha. Decía el viejo Antonio que la lucha es como un círculo. Se puede empezar en cualquier punto, pero nunca termina.

Historia. La historia no es más que garabatos que escriben los hombres y mujeres en el suelo del tiempo. El Poder escribe su garabato, lo alaba como escritura sublime y lo adora como verdad única. El mediocre se limita a leer los garabatos. El luchador se la pasa emborronando cuartillas. Los excluidos no saben escribir... todavía.

Aceptad, señora, estas tres flores. Las otras cuatro llegarán luego... si es que llegan.

Vale. Salud y recordad que la sabiduría consiste en el arte de descubrir, por detrás del dolor, la esperanza.

Desde las montañas del Sureste Mexicano.

Subcomandante Marcos

Subcomandante Insurgente Marcos.

México, mayo de 1996.



El Despertador Mexicano

Este número está hecho para que lo pegues en cualquier pared, puerta, ventana o poste de tu escuela, oficina, comité de diálogo, fábrica, etc..

Es una invitación a difundir nuestra Cuarta Declaración de la Selva Lacandona donde llamamos a participar en la construcción del FRENTE ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL a todos los hombres y mujeres mexicanos honestos que luchan por la democracia, la libertad y la justicia en México.

Es una invitación a dejar de ser espectadores y participar en la reconstrucción nacional.

PÉGALO

"QUEREMOS QUE LOS PASOS DE TODOS LOS QUE CAMINAN CON VERDAD, SE UNAN EN UN SOLO PASO".

COMUNICADO DEL COMITÉ CLANDESTINO REVOLUCIONARIO INDÍGENA- COMANDANCIA GENERAL DEL EJÉRCITO ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL.

MÉXICO.

1° DE MAYO DE 1996.

AL PUEBLO DE MÉXICO:

HERMANOS: Este primero de mayo es un día de lucha de todos los trabajadores del campo y de la ciudad, es una lucha por hacernos oír. Nosotros, los no tomados en cuenta por los poderosos, tenemos que luchar porque nuestra palabra nos encuentre y pueda organizarnos.

Organizados podemos mandar a que nos obedezcan, organizados podemos pedir cuentas de cómo se gastan los recursos, que nos informen cuál es el destino de las riquezas que producimos, organizados podemos decir cómo queremos vivir: sin explotación ni abusos de las autoridades. Organizados podemos decir que no queremos trabajar como quiere que trabajemos ese puñado de ricos que son gobierno. Organizados podemos decir cómo queremos trabajar para vivir mejor. En el México de hoy no tenemos esto, no podemos

organizarnos porque no nos dejan organizarnos. Nosotros los obreros, campesinos e indígenas somos los que trabajamos más duros y en las condiciones más difíciles.

¿Por qué así está esto? ¿Quién es el culpable? ¿Quién decidió esto? ¿Hasta cuándo habrá la justicia? Y nosotros tenemos que unirnos para cambiar las cosas. Y unirnos quiere decir organizarnos. Y tenemos que escuchar nuestra propia palabra porque nadie vendrá de fuera a traernos la justicia que tenemos que conseguir nosotros luchando. Les decimos unidos porque si levantamos la vista un buen rato nos damos cuenta que frente a nosotros están otros hermanos trabajadores, productores del campo, son campesinos, indígenas. Trabajadores de la tierra son. Igual en las fábricas y en los comercios, en las escuelas y en los hospitales.

Trabajadores hay en el campo y en la ciudad. Y en la ciudad y en el campo hay pobreza y hambre. Pero no hay pobreza en los palacios del Poder. Ahí sí hay dinero para comprar armas para matar mexicanos, ahí sí hay dinero para comprar policías, soldados, cárceles y muerte.

Sólo los que producen muerte y represión tienen dinero. Los que producen riquezas no tienen nada. Ya no hermanos trabajadores del campo, hermanos trabajadores de las fábricas, ya no permitamos más ya esto, es una gran injusticia, siendo productores de las riquezas y no somos los dueños. Debemos unir ya nuestro pensamiento, por ser los mismos explotados de un mismo sistema, luchar juntos contra él. Unirnos con todos los que tienen pensamiento bueno para el pueblo. Como muchos maestros, que quieren una educación buena, la escuela que sea para todos y no para unos cuantos, están los doctores que buscan la salud para el pueblo y no para

enriquecerse, están los colonos, que no tienen luz, ni agua ni drenaje ni los servicios necesarios, están los choferes, trabajan día y noche ganando una miseria y cuando exigen un salario justo son expulsados de su empleo. ¿Qué les pasa a los estudiantes? Ni se diga, peor les pasa a ellos.

¡Ya no hermanos mexicanos! A todos los trabajadores de las distintas fábricas de México, a todos los campesinos e indígenas de todo los rincones del país, a los colonos de las distintas ciudades, a los maestros honestos de todas las escuelas de la república, a los estudiantes, a los artistas, religiosos honestos, a todos de la sociedad civil. Les hacemos un llamado para estarnos juntos, para dialogar, para discutir entre nosotros. Los llamamos para hacer una construcción. Pero antes necesitamos trabajar y organizarnos para hacer realidad la construcción. Es decir, trabajar, luchar, organizarse, para construir una idea mejor, donde nuestro pueblo mande a quienes están gobernando. Esto les decimos, hermanos, organicemos nuestra palabra y, con ella, exijamos lo que nos pertenece:

¡DEMOCRACIA!
¡LIBERTAD!
¡JUSTICIA!

Desde las montañas del Sureste
Mexicano.

Subcomandante

Comité Clandestino Revolucionario
Indígena - Comandancia General del
Ejército Zapatista de Liberación
Nacional.

México, Mayo de 1996.



El Despertador Mexicano

... a través de la...

CUARTA DECLARACIÓN DE LA SELVA LACANDONA...

Llamamos a todos los hombres y mujeres honestos, a participar en la nueva fuerza política nacional que hoy nace, el FRENTE ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL organización civil y pacífica, independiente y democrática, mexicana y nacional, que lucha por la democracia, la libertad y la justicia en México.

Invitamos para que participen en él a los obreros de la república, a los trabajadores del campo y de la ciudad, a los indígenas, a los colonos, a los maestros y estudiantes, a las mujeres mexicanas, a los jóvenes de todo el país, a los artistas e intelectuales honestos, a los religiosos consecuentes, a todos los ciudadanos mexicanos que queremos no el Poder sino la democracia, la libertad y la justicia para nosotros y nuestros hijos.

Invitamos a la sociedad civil nacional, a los sin partido, al movimiento social y ciudadano, a todos los mexicanos a construir una nueva fuerza política.

Una nueva fuerza política que sea nacional. Una nueva fuerza política con base en el EZLN. Una nueva fuerza política que forme parte de un amplio movimiento opositor, el Movimiento para la Liberación Nacional, como lugar de acción política ciudadana donde confluyen otras fuerzas políticas de oposición independiente, espacio de encuentro de voluntades y coordinador de acciones unitarias.

Una fuerza política cuyos integrantes no desempeñen ni aspiren a desempeñar cargos de elección popular o puestos gubernamentales en cualquiera de sus niveles. Una fuerza política que no aspire a la toma del Poder. Una fuerza que no sea un partido político. Una fuerza política que pueda organizar las demandas y propuestas de los ciudadanos para que el que mande, mande obedeciendo. Una fuerza política que pueda organizar la solución de los problemas colectivos aún sin la intervención de los partidos políticos y del gobierno. No necesitamos pedir permiso para ser libres. La función de gobierno es prerrogativa de la sociedad y es su derecho ejercer esa función.

Una fuerza política que luche en contra de la concentración de la riqueza en pocas manos y en contra de la centralización del poder. Una fuerza política cuyos integrantes no tengan más privilegio que la satisfacción del deber cumplido.

Una fuerza política con organización local, estatal y regional que crezca desde la base, desde su sustento social. Una fuerza política nacida de los comités civiles de diálogo...



LA VOZ DE LOS SIN VOZ

COMUNICADO DE LA COMISIÓN NACIONAL PROMOTORA DEL FRENTE ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL.

MÉXICO.

MAYO DE 1996.

AL PUEBLO DE MÉXICO:

HERMANOS:

LA COMISIÓN NACIONAL PROMOTORA DEL FRENTE ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL COMUNICA AL PUEBLO DE MÉXICO LAS DIRECCIONES DE SUS OFICINAS EN EL TERRITORIO NACIONAL.

Oficinas Centrales de la Comisión Nacional Promotora del FZLN:

- Oventik, San Andrés Sacamch'en de los Pobres, Chiapas.

- La Realidad, San Pedro de Michoacán, Chiapas.

- La Garrucha, Francisco Gómez, Chiapas.

- Prado, Francisco Gómez, Chiapas.

Sucursales:

- En San Cristóbal de Las Casas, Chiapas.

Calle Venustiano Carranza #26.

Barrio San Diego.

S.C.L.C. Chiapas.

- En México, D.F.

Calle Zapotecos #7 Bis.

Colonia Obrera.

México, D.F.

Teléfono 7-61-42-36.

- En Tlaxcala, Tlaxcala.

Calle Xicotencatl # 24-C.

Tlaxcala.

- En Veracruz, Veracruz.

Zócalo del Puerto de Veracruz.

Independencia y Mario Molina, Zona Centro.

De 18.00 a 21.00 horas. De viernes a domingo.

Veracruz, Veracruz.

Calle Plutarco Elías Calles #99.

Colonia Adolfo López Mateos.

C.P. 91770.

Veracruz, Veracruz.

- En Xalapa, Veracruz.

Calle Miami #79.

Colonia Aguacatal.

Xalapa, Veracruz.

C.P. 91130. Teléfono 15-11-38.

ESTAS OFICINAS DE PROMOCIÓN DEL FZLN ESTÁN ENCARGADAS DE DAR A LA POBLACIÓN CIVIL DE MÉXICO LA INFORMACIÓN NECESARIA SOBRE LA CONSTRUCCIÓN DEL FRENTE ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL Y SE ENCARGAN DE TRAMITAR LOS REGISTROS Y ACREDITACIONES DE COMITÉS CIVILES DE DIÁLOGO Y COMITÉS PROMOTORES DEL FZLN.

¡DEMOCRACIA!

¡LIBERTAD!

¡JUSTICIA!

Subcomis

Desde las montañas del Sureste Mexicano.

Comisión Nacional Promotora del

Frente Zapatista de Liberación Nacional.

México, Mayo de 1996.



PÉGALO

El Despertador Mexicano

Para Ong's del Cinturón de Paz.

Buenas tardes, están muy tristes, parece. Queríamos hablar con ustedes porque le decíamos al intermediario, o sea, al obispo Samuel Ruiz, que si nosotros nos habíamos atrevido a venir acá para el diálogo, era porque ustedes nos estaban protegiendo. Le decía yo por carta, que si las ONG's aceptaban conformar el cinturón de paz pues nosotros si veníamos, si no pues no.

Luego ya supimos que si aceptaron; algunos nos escribieron, otros no, pero como sea, se vinieron de varias partes dentro de la república, y ya cuando nos avisaron, nosotros dijimos: allí están y ni modo, ahora si tenemos que ir. Nos levantamos con el pie izquierdo, no, no es cierto, realmente son sinceros los compañeros, cuando dicen que si hay otro camino pues están dispuestos a seguirlo, otro camino menos doloroso y menos sangriento que el que empezamos a caminar el 1° de enero para lograr lo que queremos, que no es nada extraordinario, pues, es a lo que puede aspirar cualquier persona común y corriente: el derecho a decir lo que piensa, a que sus hijos crezcan sanos, libres y no tengan que cargar una ignorancia día y noche hasta que vuelvan a morir otra vez. No pedimos el poder, no queremos ser un partido político, no queremos gubernaturas, presidencias municipales, embajadas, cátedras en las universidades o revistas exclusivas para nosotros; por eso lo que estamos hablando en la mesa del comisionado son cosas que las más importantes son para todos los indígenas del país, desde el derecho de los expulsados a regresar libre y voluntariamente a sus tierras hasta el derecho de todos los indígenas de este país a gobernarse según su tradición y sus costumbres, y que esta tradición y estas costumbres sean respetadas desde el Presidente de la República hasta por todas las autoridades municipales e invariablemente pasando por encima de estas autoridades, una vivienda, algo en la mesa que

comer, una mesa -que en las casas ni eso hay-, una mesa siquiera para ponerle algo encima, aparte de las manos, pues, algo que llevarse al estómago, una escuela a la que haya que ir y que no esté vacía, sino que uno salga lleno... igual cuando uno vaya a la escuela, que salga con el pensamiento nuevo y con el corazón lleno de este alimento más poderoso, que al final es el que nos hace libres o esclavos: la convicción de que somos seres humanos y no animales. Esta búsqueda de lo que ya sabíamos existía en algún lado pero que no lo encontrábamos por ninguna parte. Y es lo que nos llevó a nuestros compañeros y a mí a tomar las armas y bajar de las montañas y llegar a esta ciudad y otras ciudades a decir lo que ya decíamos, y que por fin se escuchó. Empezó la guerra, empezó a correr la sangre, para nosotros no era nueva, la muerte era una vieja compañera ya de hace muchos años, tan cotidiana que se sentaba con nosotros a la mesa, dormía con nosotros.

Cuando pasábamos por nuestros poblados de noche nuestras columnas guerrilleras preguntaban ¿cómo están? ¿cómo ha estado todo?, y nos iban diciendo: ahora se murió tal y ahora se murió éste otro, niños chiquitos que jugaban a que eran zapatistas, niñas que jugaban a que eran insurgentes, insurgentes dicen, jóvenes que tenían que ir a trabajar muy lejos, muy lejos es Tabasco, no crean más lejos todavía, y ya que juntaban un poco de dinero en el regreso se les iba todo, o los robaban o se lo gastaban en trajes o en prostitución y regresaban otra vez sin nada a sus pueblos. Los ancianos o los viejos, como les dicen por ahí, platicándonos historias de antes, de mucho antes que ya no hay en libros, historias que andan corriendo por las montañas, las cañadas, historias de sombrerones, de cajitas que hablan, de fantasmas que a ratos son un pajarito, a ratos son Zapata, a ratos son el Ché... La historia de Centro América se juntaba con toda la historia de México,

y con la historia de cuando México no era México y cuando este suelo llevaba otro nombre y era infinitamente más justo y bueno, más rico que ahora, pero infinitamente más justo. Y con nosotros se sentaban los viejos y platican con un ritmo que tal vez ustedes que son de la ciudad no entiendan, el tiempo en la montaña corre de otra forma, corre como lo manda el hombre, y no al revés, no es el hombre que corre como le manda el tiempo, y había grandes espacios de silencio cuando platicaban con nosotros, yo antes no hablaba así, yo antes empezaba como ametralladora y nadie me paraba, y ellos me enseñaron a hablar así. Nos sentábamos, tardaban un rato sin decir nada... se nos podían pasar las noches enteras y los días, no te cuentan como si te estuvieran platicando algo, sino como si te estuvieran dando un trabajo, como que te están encargando una misión, como que te están ordenando una tarea que tienes que cumplir, te comprometen de tal forma que no puedes zafarte, y cuando ellos nos contaban su misterio siempre era peor el mañana que el ayer, y así llegaban hasta el tiempo de los más antiguos, hasta el tiempo de los antepasados, de los abuelos, dicen ellos. Pero son muchas eras, eras arriba, entonces decían: en ese entonces cuando la tierra era tierra y el mundo era el mundo, vivíamos en paz, nos entendíamos y no venían otros señores a decirnos lo que teníamos que hacer. Nos decían ellos: esto tiene que cambiar, te lo soltaban así, como la piedra más grande que puedes llevar sobre tus hombros, esto tiene que cambiar, nos decían y se quedaban callados. Tú no podías esperar que dijeran otra cosa, no, no había otra cosa, y uno de ellos murió cuando decía eso, ya grande, no nos dimos cuenta hasta que esperamos que hablara y hablara, pensamos que se había quedado dormido y nos salimos cargando las mochilas; volvimos a pasar una semana después, nos dijo el hijo de él que había muerto, murió contento, dijo, como que se

LA VOZ DE LOS SIN VOZ

Discurso del 24 de febrero de 1994.

había liberado de una carga y se la había pasado a otros y nosotros sentimos que las mochilas pesaron más ese día, mucho, mucho más, y fue cuando ya dijimos: bueno, qué hacemos, esto pesa mucho, no podemos seguir aquí, tenemos que llevar este peso a otro lado y que alguien nos ayude a cargarlo o vamos a morir aplastados; y así fue como nos sentaron y nos dijeron algo, un par de palabras que ya se hicieron grandes: YA BASTA. No nos regañaron, no nos gritaron, nos dijeron un YA BASTA tan tierno pero tan definitivo que no pudimos hacer nada más que agarrar las armas y apretarnos las agujetas de las botas, llenar la mochila de balas y bajar. Y así llegamos, luego pasó lo que pasó, nosotros no sabíamos que estaba pasando lo que estaba pasando, que la voz de ellos, que con nosotros iba, se escuchó en muchas partes y que alguien dijo que habría que buscar otro camino, que era posible que diéramos otra oportunidad, otra forma de hacer las cosas, nosotros nos detuvimos y hablamos con ellos y les dijimos: alguien nos habla, nos dicen que esperemos, ¿quién es?, nos dicen, ¿quién habla así? el gobierno no, les decimos, ¿quién habla así, entonces? ¿a quién, a quién estamos escuchando? ¿de dónde viene esa voz que nos dice PAZ?... entonces ellos dicen habla con ellos, veamos si su palabra es verdadera, si su corazón camina con verdad, entonces es bueno que los escuchemos, y así nosotros iniciamos una palabra que no sabíamos si era recibida: cartas, comunicados que en realidad iban para ustedes, los que no tienen partido, los que no son del gobierno, los que no ganan nada con hacer o deshacer. Después nos dimos cuenta que si nos estaban escuchando y entonces ellos dijeron: pues hablemos. Aprendimos más de ustedes de lo que ustedes saben de nosotros, aprendimos que somos iguales, de la misma estatura moral, nosotros tenemos el orgullo de que no vamos a sacar nada de esto y volteamos a ver quién está igual que nosotros

EL EJÉRCITO ZAPATISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL.
MÉXICO.

CONVOCA A TODOS LOS MEXICANOS AL CONCURSO DE DISEÑO GRÁFICO POR LA HUMANIDAD Y CONTRA EL NEOLIBERALISMO.

(Logotipo, Cartel y Manta).

EN EL MARCO DE LOS PREPARATIVOS DEL PRIMER
ENCUENTRO INTERCONTINENTAL POR LA HUMANIDAD Y
CONTRA EL NEOLIBERALISMO.

Según las siguientes bases:

1.- Podrán participar todos los individuos o grupos mexicanos, sin importar su edad, condición, sexo, raza, credo, posición política, nivel de ingresos, equipo de fútbol favorito, peso, altura, anchura y ya no le sigo porque luego los albures y las acusaciones de "machista" y "sexista", siempre y cuando no pertenezcan al gabinete de gobierno.

2.- Las características de los trabajos son las siguientes:

a).- **Logotipo.**- El tema es el encuentro intercontinental por la humanidad y contra el neoliberalismo. El o los trabajos presentados deberán incluir muestras de aplicación en papelería. El logotipo seleccionado será el emblema del Encuentro.

b).- **Cartel.**- El tema es el encuentro intercontinental por la humanidad y contra el neoliberalismo. La técnica y el tamaño son libres.

c).- **Manta.**- El tema es el encuentro intercontinental por la humanidad y contra el neoliberalismo. La técnica es libre y el tamaño es de 2 por 4 metros.

3.- La fecha límite de entrega de trabajos es el 6 de julio de 1996.

4.- Los trabajos podrán ser entregados en cualquiera de las oficinas promotoras del Frente Zapatista de Liberación Nacional o en los "Aguascalientes" zapatistas.

5.- Los premios a los trabajos seleccionados son:

Primer lugar.- Diploma, abrazo y un vale de la esperanza.

Segundo lugar.- Diploma, apretón de manos y un vale de la esperanza.

Tercer lugar.- Diploma, saludo verbal y un vale de la esperanza.

Mención Honorífica.- Diploma, gesto amable y un vale de la esperanza.

Ultimo Lugar.- Anti-Diploma, gesto grosero y un curso gratis de diseño gráfico en las populares academias "La Migaja" (de próxima creación).



LA VOZ DE LOS SIN VOZ

Además, todos los trabajos premiados tienen derecho a un viaje, sin ningún gasto pagado, a cualquiera de los "Aguascalientes" (opcional).

Nota: Los vales de la esperanza consisten en papelitos, de tamaño y color discretos, en donde uno pone lo que le venga en gana, tienen la ventaja de que no se devalúan, no se cotizan en otra bolsa que no sea la del pantalón, falda, blusa o camisa (si es que todavía tienen), y son intercambiables en la luna más cercana a su domicilio, centro de trabajo o de estudio.

6.- El Jurado Calificador será dado a conocer en cuanto encontremos a alguien que quiera entrarle a esta bronca. Ahorita no tenemos ni la menor idea de quién podría ser, pero aseguramos que se tratará de personas de ignorado prestigio y gran valentía (porque no cualquiera se arriesga a ser jurado de un concurso de locos gráficos).

7.- Los resultados del concurso se darán a conocer en cuanto podamos (claro, suponiendo que alguien participa y manda su trabajo) y por los medios idóneos (avioncitos y barquitos de papel que llenarán los aires y las aguas de México, con la ventaja de que no contaminan y, como serán de muchos colores, parecerá que todo es puente y arcoiris).

8.- La ceremonia de premiación será en fecha y lugar tan indefinidos como el rumbo político del neoliberalismo, pero tan precisos como la esperanza que nos hace humanos.

9.- Cualquier asunto no previsto en esta convocatoria (o sea, casi todo), será resuelto (?) a criterio y sapiencia de los convocantes (que, por cierto, han brillado por su falta de criterio y de sapiencia).

10.- Los escarabajos no podrán participar en este concurso.

Por la Comisión Organizadora del Concurso de Diseño, etcétera:

Sup Marcos

Montañas del Sureste Mexicano.
México, Abril de 1996.



PÉGALO

El Despertador Mexicano

viene de la pag. 7

y los vemos a ustedes, que tampoco van a sacar nada de esto, beneficio material, quiero decir, para nosotros lo grande que sacamos es la satisfacción de el deber cumplido. EL deber, que lejos estaba esa palabra antes ¿recuerdan? parecía que ya no, que ya no existía y que ya no tenía sentido el deber, sin embargo va con nuestros pasos. Hace rato que entraron los compañeros de ustedes, les decía yo a ellos, que les teníamos tanta confianza que estábamos dispuestos a cambiar de lugar, que ustedes fueran a hablar con Camacho y nosotros íbamos a hacer el círculo de paz, y que nosotros estábamos seguros de que ustedes iban a defender con la misma dignidad y verdad nuestra palabra como lo estamos haciendo nosotros, y que igualmente ustedes no iban a buscar ningún beneficio personal o de grupo, sino lo que iban a pedir era para otros, PARA TODOS TODO, PARA NOSOTROS NADA y les propusimos y no quisieron, dijeron: no, este lugar está muy encerrado, está muy oscuro, hace mucho frío, allá afuera está más alegre, cantan, bailan, que las serenatas, que ya se enojó el obispo, que por qué le están llevando serenata, que va a tener problemas con el consejo episcopal porque está recibiendo serenatas de mujeres, y donde estamos no llega nada más que televisa, desgraciadamente... pero queremos sinceramente que entiendan esto, si nosotros llegamos aquí y nos mantenemos aquí es gracias a ustedes, alguien nos dice que se están cansando que... sí, dijeron por ahí, bueno se va a votar, los que estén porque ya están cansados, no, no es cierto pero lo que les comentaba primero es que el compromiso que nosotros tenemos encima y en nuestros hombros es muy grande con nuestra gente, entonces no nos podemos precipitar según los días y el tiempo que corre para los políticos y para la prensa, no podemos ir a ese paso y arriesgar un error, que nuestros compañeros nos echen en cara, en el mejor de los casos y en el peor que nos fusilen... con fusiles de palo, duelen más, duele más que con plomo, entonces no podemos hacerlo, la otra cosa que les queremos decir es que nos tengan paciencia, que tengan confianza que lo que se está jugando allá adentro, para nosotros es vida o muerte con dignidad, nosotros no podemos jugar, no estamos jugando una alcaldía o el reconocimiento de un partido ni nada de eso, o nos morimos o vivimos pero con dignidad esa es la última alternativa que tenemos nosotros.

Subcomandante

Subcomandante Insurgente Marcos.

Discurso del 24 de febrero de 1994.



LA VOZ DE LOS SIN VOZ

P.D. Se me olvidaba advertiros, señora, que no se deje engañar usted por funcionarios, columnistas y etcéteras que hacen de la mentira un eco infinito. Nada está resuelto, todo está roto. Y, en lo esencial, hay dos apuestas: la de ellos, la de la guerra, apuesta a que usted seguirá en la indiferencia; la de nosotros, la de la paz, apuesta a que usted bailará un zapateado que hará temblar todo, justo como tiembla el amor cuando es de veras.

P.D. traductora: De Paris preguntan los (as) traductores (as) si, en la Continental Americana dije que "el zapatismo es una institución". Yo dije que "el zapatismo es una intuición", pero si el zapatismo termina siendo una institución, entonces es una mala intuición. El "focador", mon chérie, viene de foco, lámpara de mano, y no de foca, ser de cuya humedad ni hablo por que así me va con las feministas.
Adelante, pues.

Definiciones y textos inéditos del Sub en el siguiente número.



Esperanza.- La esperanza es como la vía donde rueda el tren. Todos saben que ahí está y para dónde va, pero se van quedando en las distintas estaciones que hay en el camino. Sólo el maquinista sigue hasta el final, sabe que el camino terminará ahí donde los rieles se unen en un punto. Mientras tanto no habrá descanso..

El Despertador Mexicano

LA VOZ DE LOS SIN VOZ

NUEVA ÉPOCA

Se autoriza su reproducción
total o parcial

**Hecho en casa.
México.**

\$5.00

